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Date of Sermon：2008 年二月 17 日 

將殘的燈火（三） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講稿 

經文 

以賽亞書42章1-4節和馬太福音12章18-20節： 

「 看哪！我的僕人，我所扶持、所揀選、心裏所喜悅的。我已將我的靈賜給他，他必將公理傳給外邦。

他不喧嚷，不揚聲，也不使街上聽見他的聲音。壓傷的蘆葦，他不折斷；將殘的燈火，他不吹滅。他

憑真實將公理傳開。 他不灰心，也不喪膽，直到他在地上設立公理，海島都等候他的訓誨。」 

以賽亞書第 53 章： 

「我們所傳的有誰信呢？耶和華的膀臂向誰顯露呢？他在耶和華面前生長如嫩芽，像根出於乾地。他

無佳形美容，我們看見他的時候，也無美貌使我們羨慕他。他被藐視，被人厭棄，多受痛苦，常經憂

患。他被藐視，好像被人掩面不看的一樣；我們也不尊重他。他誠然擔當我們的憂患，背負我們的痛

苦；我們卻以為他受責罰，被神擊打苦待了。哪知他為我們的過犯受害，為我們的罪孽壓傷。因他受

的刑罰，我們得平安；因他受的鞭傷，我們得醫治。」 

將殘的燈火（續） 

這是「將殘的燈火」主題第三講。上一次曾講解馬太福音第十三章七個比喻彼此之間的關係，這關係

構成一幅鮮明圖畫，是基督徒屬靈生命成長的真實寫照。那日講完之後，再思之，更令我感到主耶穌

引導人跟從他，走正路，所展現出來的智慧是無人能及的。首先，他激發人立正志，即種子要札根，

不要被吃掉；並要人是麥子，不要是稗子。當人的心有了此正志之後，他給予這人長大成熟的保證。

但，最令人興奮的是，即至末時，他必以義人之尊被收納。由於這是一漫漫長路，聖徒怎知他所走的

路是正路，而篤定地往前走呢？他行路中不時佐以正確的判斷力為證。 

然，這不是事情的全部，主耶穌也將另一實情說教分明。他指出，在義人成長的同時存在著與之平行

卻不相交的另一發展路線。這一平行路線看起來好像與義人同步，但其終站卻是「哀哭切齒」，是一群

被主丟棄的人。這情形就好像是，使徒中有猶大，一個班級裏同時有用功的和不用功的學生。 

有人或許會問，為什麼主耶穌要告訴門徒這負面的事？為什麼不讓他們快快樂樂，無憂無慮的過生活？

因為，主耶穌要他們知道，他們所擁有的一切都是「本乎恩，也因著信」（弗 2:8）。若非如此，他們的

結局就如同另一路線之人一樣。那麼，走在另一路線的人可不可以因此有了藉口，說，「主既未施恩，

何能定罪於我？」不可。因為，他們雖看見主的施恩於行在他正路的人，他們還是剛硬著心不願服在

他的道之下。可見，惡人的罪是罪無可赦。 

哥林多前書第十章 1-10 節 

今天，我們要特別注意上帝在祂的教會這獨特的作事方法。請大家翻開哥林多前書第十章 1-10 節，我
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們可從這一段聖經看到，主耶穌基督昨日如何對待出埃及的百姓，他在世時如何以麥子和稗子教導門

徒，使徒又如何以之教訓教會，是昨日、今日、一直到永遠、是一樣的。 

保羅在這裏要他弟兄們回想出埃及一事，他說這群人都在雲下，都從海中經過，都在雲裏、海裏受洗

歸了摩西；並且都喫了一樣的靈食，也都喝了一樣的靈水。所喝的，是出於隨著他們的靈磐石；那磐

石就是基督。亦即每一個出埃及的都安然渡過紅海，沒有一位被埃及的軍兵追上過。但是，他們中間

多半是上帝不喜歡的人，他們行淫拜偶像，並試探主，有發怨言，所以在曠野倒斃，一天就死了 23,000

人。這難道不是麥子與稗子同長，最後是稗子倒斃最好的鑑戒。其他如大衛與掃羅也是麥子與稗子同

長另一明確事例。 

今日之麥子與稗子 

這麥子與稗子同成長之事絕非戲言，以前發生過，現在也正發生著。那麼，今日之麥子與稗子同成長

的事在那裏？我們不能將其中的分野界定為基督教與非基督教，而認為基督教是麥子，非基督教是稗

子，這是那些不愛讀書的基督徒的認知。然，無論是主耶穌所言，或是他的使徒保羅所言，稗子生長

的地方不在別處，就在號稱是上帝子民的社群裏。也就是說，我們辨別稗子就必須在教會界。 

這對華人教會來說，是難以接受的作為。誰要是敢這樣作，他立時成為萬夫所指，萬箭齊射的標靶。

無怪乎，當某牧師傳道受邀在某教會講道，而所講的明明是不正確的道理，那教會的牧師傳道也不願

在自己會眾面前更正之，以免有辱那牧師傳道的名聲。但是這樣一來，會眾心中便留置那錯誤的教訓。

又，今日教會對此事實的不知，遂造成信徒極大的不安穩。事實上，信徒第一步踏進教會時便受到不

當的接待，而及至年長後，也對自己有不當的認知。他初信時被看為小，然久信後卻看自己過大。 

今日教會的稗子為何？今日教會有兩大阻礙麥子生長的稗子，一是贗品篡位，即諾斯底思想的復甦，

另一則是講台的失焦。諾斯底贗品的篡位在過去近百年的發展，已經橫掃歐美教會，連某些華人教會

亦步隨其後。它的可怕在於它已徹底卸下了教會的全副軍裝，牽著教會的鼻子跟它走，教會對此卻渾

然不覺。為什麼會這麼厲害？因為，諾斯底贗品所使用的重要的字詞全是基督教的，如神、聖經、救

贖、基督、啟示等。但是，它卻以它自有的系統來解釋這些字的意義。而其系統乃否定信經、教義等

得以解釋聖經的利器。它的外表是基督教的語彙，內在卻是東方宗教的靈魂，意圖由己出發直接與神

交通，以求得得救的知識。 

耶羅波安：上帝十誡的第一誡「除了我以外，你不可有別的上帝。」這樣簡明清楚的命令卻不被上帝

的百姓恪守。第一世紀和現在教會有諾斯底贗品存在其間，舊約時期也是如此。其中最顯著的例子就

是耶羅波安（參王上 12:28-33），他自己自訂一套與猶太傳統完全不一樣的獻祭制度，包括人員、儀式、

日期等。 

另一方面，教會講台的失焦已排除以教義來教導會眾。手雖拿聖經，週週也讀經引經，但是救贖主基

督已不見於他們的信息中。取而代之的是人世俗意念的滿足，如健康、財富、安全等。 

回轉像小孩子 

瞭解基督比喻的涵義的重要性乃因他親口說，「天國的奧祕、只叫你們知道、不叫他們知道」。為什麼
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法利賽人和文士不明白耶穌所說的比喻？他們不是飽讀經書，對摩西五經皆可朗朗上口，並作教導份

職的猶太人？（教舊約並不是簡單的事，教者必須對諸多人名、地名、以及諸事件的相關性瞭若指掌，

才能應付自如。）這等人理應對基督的話反應快速才對，為什麼卻是毫無反應？因為他們沒有將殘的

經驗，沒有「回轉像小孩子」的觀念。 

我們都知道主耶穌那「回轉像小孩子」的教訓。我第一次看到這教訓的應用是，要我跳舞像小孩子那

樣放開來。這教訓不是要我們外表行為的模傚，而是指靠恩長進的祕訣。當門徒中間起了「天國裏誰

是最大」的爭論，主耶穌則以「凡自己謙卑像這小孩子的、他在天國裏就是最大的」來解決其中的紛

爭（太 18:1-5）。我們從主耶穌回答的這句話來看，知他並未陷入門徒要他欽定誰是最大的框架中，反

而告訴他們，每一位都可能是最大的。那麼，怎樣才能為大？主耶穌說，為大的先決條件是先為小，

即天上生命的成長必須從將殘的小開始。恩典縱使小，但其價值卻是無限的，因為基督可使粗鄙之地

與低俗的人變成偉大。 

「將殘的燈火」亦指所有基督徒，因神恩與人的墮落共存 

我們在前面曾題到，「將殘的燈火」指的是初信之人，他們的信心甚小，小到一個地步隨時有失去的可

能。但「將殘的燈火」不僅僅指初信者而已，其實指的也是成熟的基督徒。為什麼？因為從馬太福音

第十三章的比喻看來，那麥子成長有稗子在旁，以及那網下海聚攏水族有被丟棄的，這表示上帝所給

基督徒的恩典乃與他們自己本身的墮落和週遭的墮落共存著。並且，這共存是一生一世的，直到見主

面的日子。換句話說，基督徒的一生其實就是「將殘的燈火」。 

若說成熟的基督徒是「將殘的燈火」是令人震撼的事，因為這與我們的認知大不相同。但是回過頭來

說，若這段聖經僅單對初信者而論，那麼信主久的人每當讀到這段聖經便可跳過不讀。這樣，信主久

的人是否可將這段聖經刪去，因為與他無關？他的聖經可以這樣變得不全？或許有人以為，他可以用

這段聖經來輔導其他人。然，不知自己是將殘者又如何輔導其他將殘者？總之，上帝將所有基督徒都

納入這「將殘的燈火」的範圍。 

例：大衛 

在我們的認知中，受人景仰的對象如屬靈領袖等應是習練得通達的人，是與主有豐富經歷的人，這等

人怎可能與「將殘」這樣的字眼匹配一起？但是，看看我們自己，再看看週遭的基督徒，也翻開新舊

約聖經，你卻不得不承認這事的真實性。舉大衛為例，他在年少時知要作王直到他三十歲真正作王的

這段時間，他在上帝面前的經歷是何等地豐盛，也因此寫下了多篇令人動容的詩篇如詩篇第 31,34 篇

等。但不出幾年，便發生了拔示巴事件。 

例：所羅門 

聖經用整整一章來述寫所羅門的國勢（參列王記上第 10 章），並用簡單的字眼來描寫其強盛與豐富，

如「所羅門王一切的飲器都是金子的」、「王在耶路撒冷使銀子多如石頭」、「普天下的王都求見所羅門，

要聽上帝賜給他智慧的話」等。但是，所羅門年老時卻完全走樣，他隨從西頓人的女神亞斯她錄和亞

捫人可憎的神米勒，並為摩押可憎的神基抹和亞捫人可憎的神摩洛，在耶路撒冷對面的山上建築邱壇。 
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例：彼得 

再看彼得，他跟隨主耶穌多年，傳道也有不短的時日，講道的能力更不在話下，一次講道就有三千人

信主。但是，二十年後他卻在安提阿行出與福音真理不合的事，他因怕奉割禮的人，就退去與外邦人

隔開了。（註：保羅在加拉太書之責備彼得約在 A. D. 56 ，故離彼得在使徒行傳第二章於耶路撒冷講

道時約有二十年。） 

例：約翰一書 

聖經中除了耶穌基督之外，每一聖徒都是在神恩與己罪兩者中過其一生，無一例外。我們只有瞭解這

一事實才可能明白詩篇所言的深意，也可以明白保羅在羅馬書第七章的吶喊，甚至也可明瞭為何使徒

約翰在約翰一書中總以「小子們（little children）」來稱呼那收信的教會信徒。關於這後者，解經書多

將這稱呼解釋為約翰對收信者的眷愛。但是，收信者亦有父老輩，約翰也稱之為小子（這與保羅以「聖

徒」或「教會」相稱極為不同）。約翰在二章 1 節說到，「我小子們哪，我將這些話寫給你們，是要叫

你們不犯罪」，可見成熟教會如約翰一書所記還是有犯罪的事發生（［註］腓利門書是讀完保羅書信且

明白之的人應有的生命寫照，而約翰一二三書是讀完新約書信的教會應有的生命寫照。）再者，啟示

錄第二與三章的七個燭燈臺，其中有光，但也有煙。這樣，豈不印證基督徒的一生是從天恩與自罪的

同行，每一人在上帝的眼中都是將殘的燈火。 

「自己以為站得穩的，須要謹慎，免得跌倒」 

保羅在林前 10:12 節所說的，「自己以為站得穩的，須要謹慎，免得跌倒」，豈不是對每一位基督徒最

簡潔的警語，這警語甚適合年長的基督徒。 

兩大危石：安全感與驕傲 

那麼我們不禁要問，年長基督徒之「將殘的燈火」的情形必與初信者不同，那是怎樣的不同？長年在

上帝聖言光照下的生命在怎樣的情況下會瞬間落入「將殘的燈火」的熄滅邊緣？從大衛和所羅門這一

對父子的例子來看，他們陷入危境皆在他們沉醉於既有成就的時候。當人沉醉既有，便對爾後的事不

再有興趣，甚至對神恩的續得也會意興闌珊，當人對神恩不再渴慕，也就意謂著他聖化已經完全，而

這完全是無理的假設。 

我們需知，我們在世時心中存在兩個原則力量，一是上帝恩典的力量，即從祂的道而來，另一是本有

天然的力量。那麼我們不禁要問，上帝為什麼施恩時不將我們的罪與墮落一次除去，將我們的力量換

成祂的能力呢？原因在於：(1.) 上帝乃要他的百姓與他自己的罪惡爭戰，上帝初造亞當要其過一爭戰

的人生，上帝新造我們亦是如此；(2.) 目的為要我們不站在兩個危險的石塊上，這兩石塊一錯誤的自

我安全感，另一則是驕傲。我們在世時只有一件事是完全的，那就是我們的稱義。其他如聖化的過程

不僅不完全的，而是帶有玷污。我們雖有神恩，有靈火的焚燒，但是這靈火一如地火一般，並非全然

是純火，還有煙霧掺雜其中。 

「我來了，是要叫人得生命，並且得的更豐盛。」 

主耶穌講過一句話是我們人生努力不懈的動力，他說，「我來了，是要叫人得生命，並且得的更豐盛。」

（約 10:10）請注意那個「更」字，如果你像大衛和所羅門一樣，得了生命便以為滿足了，那麼你將失
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去更豐盛的生命。若你有豐盛而傲，怎能得的更豐盛？而我們知道，失去更豐盛的生命的後果是如何。

保羅深諳主耶穌這句話的奧妙所在，便說，「我只有一件事，就是忘記背後，努力面前的，向著標竿直

跑，要得神在基督耶穌裏從上面召我來得的獎賞。」（腓 3:13-14）他不看過去所得的，而專注將來所

得的，這是他生命有力的秘訣。 

末語 

既然「將殘的燈火」是所有基督徒一生的寫照，那麼最聖潔的聖徒還是需要基督使他最聖潔的行為散

發出香氣。並且，當我們禱告時，我們還需要懇求主饒恕我們禱詞的不當。知此，誰還敢在教會內驕

傲呢？請記住上帝的這一句話，「這百姓對人說：『你站開吧！不要挨近我，因為我比你聖潔。』主說：

『這些人是我鼻中的煙，是整天燒著的火。』」（賽 65:5） 

下週將繼續傳講「將殘的燈火，他不熄滅」 


